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—Usted estudió Historia en
la Universidad Católica, ¿có-
mo fue que terminó traba-
jando en minería? 
—Todo comenzó como un trabajo
de verano. Con el tiempo, me
apasionó la relevancia de la mine-
ría en nuestra historia y para el
devenir de Chile.

—Usted es directora de Co-
delco, ¿es este el desafío más
grande que le ha tocado en-
frentar? 
—La verdad es que cada desafío
que he tomado, en su momento, ha
sido el más grande. En el caso de
Codelco, siento, además, una gran
responsabilidad por la relevancia
de la empresa para el país.

—Ha trabajado muchos años
en el mundo de la minería; de
los viajes que ha realizado
por trabajo, ¿cuál ha sido su
destino favorito? 
—Londres siempre es mi destino
favorito. 

—Siempre se dice que en el
mundo de la minería hay poca
presencia femenina, ¿cómo
es lidiar entre mayoría de
hombres? 
—Estoy acostumbrada a desenvol-

verme entre hombres. Afortuna-
damente, el contexto nos ha per-
mitido tomar conciencia de ciertas
conductas que ya no van más.

—Tiene tres hijos hombres,
¿cómo es vivir solo con hom-
bres? ¿Tiene alguna escapa-
da?
—Me encanta vivir rodeada de mis
hijos. Son lo mejor de mí. 

—Usted fue directora del
GAM por cinco años, ¿qué fue
lo más entretenido que le
tocó hacer? 
—Ver cómo, al cabo de un año, el
GAM logró convocar a una ciuda-
danía diversa, que quizá no tenía
dónde expresarse. Eso fue lo más
bonito.

—¿Cuál es su obra de teatro
favorita y por qué?
—“Otelo”, de Shakespeare. 

—Entre sus familiares se
encuentra su primo Andrés
Wood, ¿le gustaría participar
en alguno de sus proyectos
de cine? 

—La verdad es que nunca lo
pensé. Creo que pastelero a tus
pasteles.

—Hace muchos años que vive
en Providencia, ¿qué es lo
que más le gusta hacer en su
barrio? 
—Poder caminar a todas partes y
ver gente de todas partes. Ade-
más, me encanta el Parquemet.

—Ha visitado varias veces
Rapa Nui, ¿por qué es tan
fanática?
—Tiene un magnetismo difícil de
explicar. Me gusta su aislamiento y
admiro su historia y el orgullo de
sus habitantes.

—¿Tiene amigos allá?
—Sí. Tengo una familia amiga. El
padre murió hace algunos años y
ha sido difícil olvidarlo. Jacobo fue
muy influyente en nuestro cariño
por su tierra.

—Usted tenía un tatuaje
relacionado a la cultura Rapa
Nui, ¿qué significado tiene? 
—Me lo borré porque era feo y no

significaba nada.

—Ha dicho que “busca libros
en todas partes”, ¿qué libros
tiene pendientes en su lista? 
—El “Mito de la normalidad”, de
Gabor Maté. “Escuchar la nieve”,
de Jacobo Zanella, y “Mal de
altura”, de Gonzalo Maier. Tam-
bién hay un libro que recomiendo
de manera especial, de Soledad
Pino, mi socia en Wood Partners:
“De armas tomar”.

—Como mujer empresaria,
¿hay alguna líder empresarial
cuya gestión admire o le
inspire especialmente? 
—Tengo mucha admiración por el
trabajo que realizó Esperanza
Cueto cuando creó Comunidad
Mujer hace más de veinte años.
Fue muy visionaria en promover la
igualdad de oportunidades y dere-
chos para la mujer. 

—Usted es muy deportista,
¿cuánto deporte hace a la
semana? 
—Todo lo que pueda. 

—Es una doglover, ¿cuántos
perros tiene y cómo se lla-
man? 
—Tengo dos perras. Canela y
Pandemia…

—¿El nombre Pandemia está
relacionado con la pandemia
del coronavirus? 
—Llegó con el covid. Así es.

—Se acerca la Navidad, ¿cuál
es el mejor regalo que le
podrían hacer?
—Un viaje. n

“Londres siempre 
es mi destino favorito”
ALEJANDRA WOOD
DIRECTORA DE CODELCO
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¿Dónde está el busto de Ernesto Videla? Es
la pregunta que se ha hecho esta semana
buena parte del mundo diplomático, luego de
que hace siete días, en estas páginas, se diera
a conocer que en 2014 el Ejército donó a
Cancillería un busto de quien liderara las
negociaciones para el Tratado de Paz y Amis-
tad de 1984.

Un busto sobre el que hoy poco y nada se
sabe sobre su paradero. Y que ni siquiera está
en los inventarios del ministerio.

“El Mercurio” indagó en la ruta de la obra.
Y he aquí lo que se sabe.

CORTA ESTADÍA

El busto fue entregado al ministro Alfredo
Moreno, el 7 de marzo de 2014, de manos del
comandante en jefe del Ejército de la época,
general Juan Miguel Fuente-Alba.

Según recuerdan cercanos al entonces
canciller, la escultura fue ubicada en un lugar
de privilegio: el salón de recepciones que está
en el último piso del Edificio Carrera, cerca de
la terraza y la piscina.

Cuatro días después, el gobierno de Piñera
dejaría el poder.

¿Qué ocurrió entonces con el busto? De
acuerdo con diversas fuentes consultadas, al
poco andar del nuevo gobierno —segunda
administración de Michelle Bachelet— la obra
fue sacada del lugar donde estaba y puesta en
un lugar no tan visible.

Consultados al respecto, cercanos al canci-
ller de ese momento, Heraldo Muñoz, descar-

tan de plano un cambio de lugar y aducen que
el ministro no habría tenido conocimiento
alguno de la existencia del busto. Y agregan
que, de haber sabido de su existencia, Muñoz
“no habría ordenado su traslado”.

Sin embargo, cuatro años después, en el
segundo gobierno de Sebastián Piñera, al
llegar un nuevo ministro, Roberto Ampuero, el
busto de Videla no habría estado en Teatinos
180. De hecho, durante el año y tres meses
que estuvo en el cargo, el escritor nunca supo
de la existencia de la obra, ni siquiera la vio.

¿Qué pasó en el intertanto?

PASO A LA ACADE

Diversas fuentes cuentan a “El Mercurio”,
sin poder explicar la razón, que durante el

gobierno de Bachelet 2, el busto de Ernesto
Videla estuvo “guardado” en una oficina o en
una bodega. “Ocultado”, dicen algunos amigos
de la familia.

Esto, en concreto, habría durado hasta
comienzos de la segunda administración
piñerista.

Ahí, según entendidos,
la escultura habría sido
“rescatada”, principalmen-
te por gestión del que sería
nombrado pronto como
director de la Academia
Diplomática, el embajador
Miguel Ángel González.

¿Dónde la pusieron
después?

Pocos son los que saben
el resto de la historia. Pero
quienes la conocen coinci-
den en que el busto de
Ernesto Videla fue llevado
al histórico Edificio de la
Academia Diplomática, en
el Palacio Edwards, ubi-

cado en Catedral 1183, justo al frente de los
jardines del ex Congreso Nacional.

Es ahí donde se la vio por última vez y ahí
donde seguiría hasta el día de hoy.

Pero con una dificultad. El edificio está
cerrado a todo público desde 2018, debido a
los graves daños que había sufrido en el
terremoto de 2010 y que no se habían repa-
rado debido a las dificultades de intervenir un
bien patrimonial.

En concreto, las oficinas de la Academia se
trasladaron a la calle Moneda 1096 y las salas
de Catedral quedaron en desuso, con parte de
su mobiliario en el interior.

Esto incluye, según los entendidos, al busto
de Ernesto Videla, que estaría guardado en
una bodega, puesto que quienes han recorrido
el edificio últimamente no lo han visto. 

El paradero desconocido
del extraviado busto 
de Ernesto Videla

CUENTAN QUE

Ernesto Videla falleció en 2013.
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Crónica para el futuro es el nuevo proyecto periodístico que se
publicará desde el próximo viernes 6 de diciembre en “El Mercu-
rio”, El Mercurio de Valparaíso y Emol, y que buscará no solo dar
cuenta del estado actual de los principales problemas que lastran
el desarrollo del país, sino también identificar nuevos desafíos y
proyectar posibles soluciones para estos. 

El primer número abordará la crisis de seguridad y sus efectos
en el desarrollo del país. Con entrevistas, reportajes, testimonios
y análisis, buscará dar una mirada integral a la mayor preocupa-
ción que hoy tienen los chilenos. A través de sus páginas, se
podrá revisar cómo la inseguridad, la violencia y el crimen organi-
zado amenazan los distintos sectores productivos, la transforma-
ción que estos fenómenos han provocado en las principales ciuda-
des del país y cómo las familias se ven impactadas y comienzan a
cambiar sus modos de vida en este nuevo contexto nacional. 

Con la perspectiva que dan casi dos siglos de presencia —en
2027, El Mercurio de Valparaíso cumplirá 200 años—, esta casa
periodística busca hacer un aporte al debate público y a la bús-
queda de un nuevo impulso para encaminar al país a un desarrollo
que se traduzca en mejores condiciones de vida y oportunidades
para los chilenos.

CRÓNICA PARA EL FUTURO:
NUEVO SUPLEMENTO
PERIODÍSTICO CIRCULARÁ
A CONTAR DEL PRÓXIMO
VIERNES 6 DE DICIEMBRE 

El impacto que está teniendo la crisis de seguridad en el
desarrollo del país será el tema que abordará el primer número de
Crónica para el futuro. 
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“Estoy acostumbrada a desenvolverme entre hombres.
Afortunadamente, el contexto nos ha permitido tomar
conciencia de ciertas conductas que ya no van más”.

No se confundan. Sé que el país ha sido
testigo de escándalos político-sexuales
en las últimas semanas y por eso el título
de esta columna puede sonar insinuante.

Pero no, el artículo de hoy es mi aná-
lisis de lo que pasó en las elecciones regiona-
les y municipales de 2024.

Y usaré el cuerpo humano como analo-
gía. Para estos efectos, el cuerpo humano
será el país.

Las elecciones regionales y municipales
2024, que se completaron el domingo pasa-
do, equivalen a la elección de mayo de 2021,
en que se eligieron los mismos cargos que
ahora. La de 2021fue la primera elección de
autoridades post estallido del 18 de octubre
de 2019. 

Y el resultado de esas elecciones mostró
que el cuerpo estaba en un agudo estado
febril.

Chile era un país relativamente equili-
brado en términos de posiciones políticas,
pero en 2021 las cosas estaban 80-20.
Ese fue el resultado en alcaldes y también
en convencionales electos (que se eligieron
en esa misma ocasión). En gobernadores
fue más explícito: de 16 regiones, la dere-
cha solo ganó en una.

La izquierda capturó el poder total en las

gobernaciones, en las municipalidades, en la
Convención Constitucional, y pronto llegó a
La Moneda con Gabriel Boric.

Con todo ese poder entre manos deci-
dieron transformar el cuerpo. Y planearon
una cirugía mayor, que incluía trasplante
de corazón, pulmones, riñones, hígado y
hasta de cerebro.

¡Si hasta quisieron convertir “el cuerpo” en
“la cuerpa”! ¿Se acuerdan?

Como todo eso sonaba riesgoso, desca-
bellado y extremo, la mayor parte del elec-
torado chileno empezó a sospechar que el
remedio podría ser peor que la enfermedad.
Sí, el cuerpo tenía dolores, molestias, ¡pero
no había que desmembrarlo! 

Y la fiebre seguía alta. El cuerpo parecía
estar infectado por la acción de una bacteria
muy potente, que nublaba los sentidos.

Y entonces la gente decidió recurrir al
antibiótico más potente disponible: los re-
publicanos.

José Antonio Kast ganó la primera vuelta
de la elección presidencial, pero no logró
vencer a Gabriel Boric en la segunda. Sin
embargo, toda la oposición unida, incluido el
antibiótico republicano, derrotaron a la bac-
teria en el plebiscito del 4S con un 62-38.

Como los antibióticos hay que seguir to-

mándolos incluso cuando uno ya se siente
sano, en la siguiente elección, para escoger a
los consejeros constitucionales del segundo
proceso, los republicanos arrasaron. Como si
la gente se hubiese querido asegurar de que
la bacteria había sido erradicada.

Pero desde ahí las cosas empezaron a
cambiar. A algunas personas tanto consumo
de antibióticos les empezó a caer pesado pa-
ra el estómago. Y si bien el cuerpo sufría las
secuelas del “fiebrón” (predominaba la con-
fusión y no se lograba recuperar el creci-
miento), por lo menos se había vuelto a una
relativa normalidad.

Y esto explicaría que en estas elecciones
2024 triunfara “la moderación”, como coin-
ciden los analistas. 

Es decir, la mayoría de las personas prefi-
rió, para el cuerpo, soluciones más homeo-
páticas que antibióticas. En algunas partes,
como en la RM, por ejemplo, las personas
optaron de frentón por remedios caseros co-
mo el agüita de canela.

Ahora bien, ¿qué fármaco preferirá la
gente el próximo año, cuando tengamos
elecciones presidenciales y parlamentarias? 

Dependerá de los síntomas del cuerpo en
2025. El remedio siempre será proporcional
a la enfermedad.

El cuerpo 
La mayoría de las personas

prefirió, para el cuerpo,

soluciones más

homeopáticas que

antibióticas. En

algunas partes,

como en la RM, por

ejemplo, las personas

optaron de frentón

por remedios caseros

como el agüita de canela.
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